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DEPORTES: FECHA  17 DE LA LIGA PRO

LDUQ con drama empata ante 
Independiente del Valle en Casa Blanca 
Liga Deportiva Universitaria de Quito recibió en el estadio 
Rodrigo Paz Delgado la visita de Independiente del Valle, 
por la fecha 17 de la LigaPro, donde ambas escuadras nece-
sitaban la victoria para seguir en lo más alto, pero tuvieron 
que conformarse con un vibrante empate.

Daniel Noboa realizará 
una gira internacional de
16 días por España, China e Italia
El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, se ausentará del país durante 16 días a partir 
de este domingo 22 de junio, como parte de una gira oficial internacional que lo llevará a 
España, China e Italia. Su retorno está previsto para el 7 de julio, según indica el Decreto 
Ejecutivo N.º 40, publicado el viernes 20 de junio.

Caso Triple A: Fiscalía 
solicita juicio contra 
Aquiles Álvarez y 
otros 15 implicados
Aquiles Álvarez señaló el 16 de abril que no puede 
portar un grillete electrónico porque padece un 
cuadro cardiaco de hipertensión arterial y taqui-
cardia paroxística, de acuerdo al diagnóstico de 
un especialista.
El abogado del Alcalde, Ramiro García, indicó a 
que esta revisión de medidas cautelares se conoce-
rá en unas dos semanas,

Ecuador reafirma Ecuador reafirma 
su liderazgo mundial en su liderazgo mundial en 
calidad e innovación cacaoteracalidad e innovación cacaotera

Barcelona goleó a Mushuc Runa con un 
Hat Trick de Janner y doblete de Parrales 

Barcelona Sporting Club firmó 
una contundente victoria este 

sábado al imponerse por 5-0 a 
Mushuc Runa en el estadio Olím-

pico de la ciudad de Riobamba, 
en un duelo correspondiente a la 

LigaPro Ecuabet. El equipo torero 
mostró un alto nivel de juego en la 
segunda mitad, con Janner Corozo 
como la gran figura del encuentro 

al marcar un triplete en solo 11 
minutos.
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El fin del mundo es un tema que todos hemos escuchado 
comentar con vehemencia y con misterio; con recelo y fa-
natismo; y, muchos también con la vanidad que se refleja 
en los aires de sabelotodo que las personas suelen adoptar. 
El fin del mundo ha sido objeto de cálculos y teorías por 
parte de los asiduos lectores del libro del Apocalipsis, así 
como también de los adeptos a la investigación de las hi-
pótesis que hablan sobre la existencia de Pangea, Pannotia, 
Rodinia o la Atlántida.
Claro que, además de generar gran curiosidad, son temas 
que entran en el plano de lo posible, a pesar de que nadie 
ha podido encontrar vestigios o testimonios de la existen-
cia de esos mundos. Pero, dentro de la probabilidad, de que 
así haya sido, esos mundos ya tuvieron su final, como lo 
tuvieron también Sodoma y Gomorra, según lo que dice el 
libro de Génesis en la Biblia.
Otro grupo respetable de estudiosos, religiosos o filóso-
fos, sostiene la teoría de la eternidad del mundo en que 
vivimos y hablan solamente de su evolución permanente. 
Dicen que el mundo no tuvo principio y no tendrá fin, solo 
transformación.
Ya ubicados en la actualidad y con los acontecimientos que 
son evidentes e innegables, sí podemos entender que el fin 

del mundo ha llegado para todos los infortunados niños, 
hombres y mujeres que recibieron el impacto letal de las 
guerras que podemos poner como una referencia muy cer-
cana. Los millones de judíos que fueron sepultados en los 
campos de concentración nazis en la segunda guerra mun-
dial pudieron ver el fin de su mundo.
Seguidamente, los niños israelitas y palestinos; los ancia-
nos y todo ser humano que sufrió los bombardeos dentro 
de la Franja de Gaza o de territorio israelita, han visto el fin 
del mundo.
La población ucraniana que recibió el golpe letal de los ata-
ques rusos, así como también los rusos que recibieron el 
contraataque, deben haber visto cómo se acababa su mun-
do en cuestión de segundos.
Y ahora, el escenario apocalíptico se extiende sobre los te-
rritorios de Irán, con las amenazas por parte de los enaje-
nados que gobiernan el mundo con el peligro de extermi-
narlo. 
El presidente de Estados Unidos ha hecho gala de su po-
derío bélico, en detrimento de un eventual poderío para la 
paz y la construcción. Ofreció mediar para lograr la paz en-
tre Rusia y Ucrania en pocas horas después de su posesión 
para su segundo mandato, lo cual, no ha sido cierto hasta 

ahora, porque su encuentro con el presidente Zelenski fue 
accidentado y no dio buenos frutos. Al contrario, quedó en 
evidencia el verdadero motivo de las diferencias asentadas 
sobre la península de Crimea que Trump reclama a Ucra-
nia para el cese de hostilidades.
El mundo de más de 8.000 millones de personas está en 
zozobra por su fin potencial. Depende de las veleidades de 
unos cuantos, el fin o la continuidad del mismo. Lo peor es 
que, quienes tienen la capacidad de preservarlo o extermi-
narlo, han demostrado peculiares características de pertur-
bación mental acicateada por el poder económico, militar, 
tecnológico y político, que los convierte en semidioses de 
la maldad incomprensible contra la misma especie a la que 
ellos pertenecen.
En la aproximación inexorable hacia una guerra nuclear, 
es válido recapacitar sobre la inexistencia de ganadores, 
pues esa opción no dejaría espacio para triunfo alguno, de 
tal modo que, todos seríamos perdedores mortales, unos 
inmediatos, otros a mediano plazo. Y en el largo plazo, la 
transformación biológica para la desaparición de la raza 
humana, sin espacio sano para la riqueza natural y libre de 
contaminación radioactiva.

EL FIN DEL MUNDO

OPINIÓN Dr. José Chalco

“ Tanto la política como los políticos manejan tiempos y ciclos históricos a saber:  Maniqueísmo (Partidocra-
cia) - Mesianismo (Ídolos de barro) - Populismo (Dádivas) que en sus inicios en base a la confianza entregada 

tienen grandes espacios de poder y finalmente terminan en caídas fatales de credibilidad y gobernabilidad cau-
sando prejuicios no sólo en la población también impactan y afectan a la sociedad en sí, las consecuencias son 
conocidas pero el tratamiento de estos males está lejos de conseguirse porque no hay evidencia de patente peor 
de producción de un antídoto o vacuna para eliminar el auge de la Fiebre del Pillo”

LA FIEBRE DEL PILLO
EL LECTOR OPINA Antonio Tramontana

 La designación del Fiscal General del Estado es un asunto 
de Estado. No supone una cuestión de cálculos, miramien-
tos utilitarios, menos fórmulas superficiales en su trata-
miento. Rebasa partidismos y antojos.

Primero. Designar al nuevo Fiscal debe tener la talla de un 
proceso serio, ético, riguroso, que piense en el país y no en 
el metro cuadrado de unos pocos, y menos en un espacio 
de poder. Es servicio. Depuración del sistema. Reinstitu-
cionalización. Búsqueda por un Estado sin crimen y alec-
cionador. Es un sentido de Patria, no de mafia.

Segundo. Hoy el proceso lo lleva adelante el Consejo de 
Participación Ciudadana y Control Social. Un engendro 
constitucional que se estableció en la Constitución de 2008 
para tomarse los órganos de control del Estado. Elige a cer-

ca de 80 funcionarios y, como se ha visto, lleva consigo la 
batuta de quienes buscan hacerse de la institucionalidad del 
país. Varios de sus consejeros (y otros salvándose) han sido 
destituidos no una, sino más de una ocasión. Hay quienes 
tienen sentencias en contra, investigaciones penales y tam-
bién falta de legitimidad democrática. Si se recuerda, en la 
última elección, el consejero mejor votado obtuvo 1 millón 
de votos, mientras que los nulos y blancos superaron los 
4 millones. Las reformas constitucionales para cambiarlo 
reposan y no se hicieron. ¿Está claro, verdad?

Tercero. El Reglamento que se ha realizado para el con-
curso tiene errores no menores. Algo han mejorado y han 
escuchado, como cuando alerté al país que buscaban abo-
gados graduados a los 19 años para entregarles un punto de 
acción afirmativa que era simplemente imposible. Pero no 

hacen las correcciones que faltan. Quizá no interesa. Por 
ejemplo: debe prohibirse a candidatos que provengan de 
organizaciones políticas o gobiernos en los últimos años. 
No hay por dónde perderse.

Igualmente, no se puede entregar más puntos a jueces y fis-
cales del actual sistema —a depurar— sin entregar el mismo 
valor al ejercicio profesional y académico. Tampoco se puede 
permitir concursar a abogados que han patrocinado a delin-
cuentes en contra del Estado (cohecho, concusión, peculado). 
No tiene sentido que, en caso de empate entre postulantes, se 
haga un sorteo como presidente del bingo del barrio, sin hacer 
un proceso extra de definición entre uno y otro. Aún menos, 
que no se asigne puntos por haber patrocinado procesos ante 
la Corte Constitucional (Corte de Cortes) y solamente se va-
lore acciones ante juzgados de instancia

Fiscal General
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La Fiscalía del Estado pidió este sábado 21 
de junio que se llame a juicio a 16 personas 
naturales y 6 empresas vinculadas al Caso 
Triple A, argumentando que habrían par-
ticipado en una trama de venta ilícita de 
combustibles. Entre los acusados se incluye 
al alcalde de Guayaquil, Aquiles Álvarez.

La petición de juicio, prevista para reinstalarse 
a las 09h00 del domingo 22 de junio, se funda-
menta en más de 250 pruebas, recopiladas por 
la Unidad de Transparencia y Lucha contra la 
Corrupción durante la investigación.

Este proceso se originó a raíz de una de-
nuncia de la Agencia de Regulación y 

Control de Hidrocarburos del Guayas, que 
alertó sobre discrepancias entre el volumen 
despachado por Petroecuador y el registra-
do por las empresas implicadas.

De acuerdo con los peritajes, el presun-
to fraude alcanzaría aproximadamente 
$61 502 658,39, equivalentes a 22 777 191,80 
galones de combustible (diésel y gasolina). 
Además, se constató que la capacidad de al-
macenamiento de las estaciones no coincidía 
con lo adquirido, y que se realizaron transac-
ciones no autorizadas en varios casos.

“Los elementos de convicción presentados, 
documentos de contratos y normativa le-
gal vigente, evidencian que las empresas 
comercializadoras y sus representantes le-
gales tenían la obligación de verificar que 
los distribuidores autorizados no desviaran 
el combustible subsidiado, entregado por 
Petroecuador, hacia segmentos no autori-
zados”, dice la Fiscalía en su publicación.

“Finalmente, los informes periciales esta-
blecen también irregularidades en la ven-
ta de combustible por parte de estaciones 
de servicio ubicadas en zonas fronterizas y 
sectores con presencia de minería ilegal. En 

algunos casos, se habría registrado la venta 
de grandes cantidades de diésel y gasolina 
a un mismo vehículo, volumen compatible 
con su capacidad operativa.”

El 13 de junio, la Fiscalía formalizó la acu-
sación contra Aquiles Álvarez por presunto 
almacenamiento y comercialización ilegal 
de combustibles, tras la desestimación de 
pedidos de nulidad por parte del juez. Du-
rante la diligencia, Álvarez asistió confiado 
y afirmó que las pruebas presentadas “des-
truyen su propia teoría”.

“Las denuncias son con documentos forja-
dos y no hay ninguna prueba (...) todas las 
pericias nos dan como inocentes”, declaró 
el alcalde en esa ocasión, señalando que ha 
sido vinculado y procesado “injustamente”.

El origen del Caso Triple A
Este caso se dio a conocer el 11 de julio de 
2024, tras una denuncia de la Agencia de 
Regulación y Control de Energía y Recur-
sos Naturales no Renovables al Gobierno 
de Noboa. Se investiga el presunto desvío 
de combustibles subsidiados para ser ven-
didos en países vecinos a precio de merca-
do, eludiendo el beneficio estatal.

Ecuador y Emiratos Árabes Unidos celebraron este sába-
do 21 de junio el I Foro Económico y de Inversiones, un 
evento que reunió en Quito a ministros, altas autoridades 
gubernamentales y líderes del sector privado de ambos paí-
ses, con el propósito de consolidar una agenda estratégica 
de cooperación bilateral.

Como parte del encuentro, el presidente Daniel Noboa tuvo 
un saludo protocolar con Omar Sultan Al Olama, ministro 
de Inteligencia Artificial de Emiratos Árabes Unidos.

Ecuador y Emiratos Árabes sostuvieron 
un foro económico y de inversiones

Las autoridades del Gobierno dan un balance positivo de la visita de una de-
legación oficial y de empresas de Emiratos Árabes Unidos.

Presidencia informó que este encuentro 
sirvió para presentar un informe deta-
llado sobre los avances alcanzados en 
los 30 compromisos asumidos durante 
la visita oficial de Noboa a los Emiratos 
Árabes Unidos, en mayo de 2025.

Como parte del foro, se realizó un 
encuentro empresarial que reunió a 
empresas emiratíes, referentes mun-

diales en sectores como infraestruc-
tura, energías renovables, tecnología, 
transporte y agroindustria, con sus 
contrapartes ecuatorianas interesadas 
en establecer alianzas estratégicas.

"Con el objetivo de fortalecer esta 
cooperación, ambas partes acordaron 
mantener un diálogo bilateral perma-
nente mediante reuniones periódicas 

y mecanismos comerciales y de in-
versión, que aseguren la continuidad 
de proyectos, el seguimiento de com-
promisos y la generación de nuevas 
oportunidades en áreas estratégicas", 
agregó Presidencia.

El 22 de junio, Noboa tendrá una nue-
va gira internacional por España, Chi-
na e Italia.

Caso Triple A: Fiscalía solicita juicio contra Aquiles Álvarez y otros 15 implicados
La Fiscalía acusa al alcalde de Guayaquil y varias personas y empresas por 
presunta venta ilegal de diésel y gasolina subsidiada.
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La mañana de este viernes, el Pleno de la 
Asamblea Nacional aprobó una reforma 
profunda al Código de la Democracia, re-
incorporando el método D’Hondt para la 
asignación de escaños, luego de abolir pre-
viamente el sistema Webster.

La votación tuvo lugar en Quito, donde 
125 legisladores dieron su respaldo al texto 
final, con solo cinco en contra y dos abs-
tenciones. El cambio fue impulsado princi-
palmente por el bloque correísta y Acción 
Democrática Nacional (ADN), con el apo-
yo de una facción de Pachakutik, mientras 
que sectores como el Partido Social Cristia-
no (PSC) alertaban de que D’Hondt favore-
ce a partidos mayoritarios y podría margi-
nar a las minorías.

La aprobación se produjo tras un rece-
so que se extendió por más de tres horas, 
tiempo en el cual se revisaron detalles del 
texto luego de una solicitud inicial de me-
dia hora. Legisladores de la Comisión de 
Justicia presentaron argumentos técnicos 
para defender la reinstauración del sistema 
D’Hondt, destacando beneficios en térmi-
nos de gobernabilidad y proporcionalidad.

En contraste, voces críticas señalan que 
este mecanismo podría permitir la con-
centración de poder en los partidos ya es-
tablecidos. El proceso suscitaba un intenso 
debate interno, con negociaciones a puerta 
cerrada entre ADN y Pachakutik para ase-
gurar los votos necesarios, mientras los in-
dependientes reflejaron divisiones sobre el 
cambio.

La alteración del método de reparto se 
convirtió en el foco principal de dispu-
ta en todo el hemiciclo. La estabilidad del 
sistema electoral ecuatoriano se convierte 
en tema de discusión, ya que se trata del 
décimo cuarto ajuste desde 1978, lo que 
demuestra una volatilidad normativa que 
genera preocupación entre expertos y ob-
servadores internacionales.

El presidente de la República, Daniel No-
boa, al igual que el presidente de la Asam-
blea, Niels Olsen, vigilaban de cerca la se-
sión, ya que la reforma constituye una pieza 
importante para el futuro desempeño de 
los gobiernos municipales y de parroquias, 
además del legislativo nacional. Aunque no 

requiere referendo, su impacto político es 
inmediato.

Con la ley en vigor, los partidos mayori-
tarios ganan peso en el reparto legislativo, 
algo que sus promotores defienden como 

un mecanismo para fortalecer la goberna-
bilidad. Ya hay críticas a esta reforma por 
parte de las agrupaciones minoritarias, ta-
les como el Partido Social Cristiano, e in-
cluso de parte de CREO, que actualmente 
no ocupa ninguna curul en el Legislativo.

Reformas al Código de la Democracia 
se aprueban por RC, ADN y Pachakutik

El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, se 
ausentará del país durante 16 días a partir 
de este domingo 22 de junio, como parte de 
una gira oficial internacional que lo lleva-
rá a España, China e Italia. Su retorno está 
previsto para el 7 de julio, según indica el 
Decreto Ejecutivo N.º 40, publicado el vier-
nes 20 de junio.

Comitiva oficial acompañará al mandatario
Durante esta visita, Noboa estará acompa-
ñado por una delegación compuesta por 
funcionarios de ministerios, secretarías y 

otras entidades gubernamentales. Aunque 
no se detallan nombres en el documento, 
se señala que los participantes serán infor-
mados por la Secretaría General de la Ad-
ministración Pública y del Gabinete Presi-
dencial.

Este será el primer viaje internacional en lo 
que va de su segundo periodo presidencial.

Durante su estadía en China, el 27 de junio, 
el presidente se reunirá con su homólogo Xi 
Jinping. Además, participará como orador 

en una con-
ferencia del 
Foro Econó-
mico Mundial, 
como confir-
mó la canciller 
Gabriela Som-
merfeld.

En España, el 
m a n d a t a r i o 
asistirá a la 
Cuarta Con-
ferencia Inter-
nacional sobre 
Financiación 
para el Desa-

rrollo (FfD4), en la ciudad de Sevilla, y tam-
bién participará en una cena ofrecida por el 
Rey Felipe VI.

Por su parte, la visita a Italia se enfocará en 
fortalecer la cooperación bilateral y mejorar 
la inteligencia financiera frente a economías 
ilícitas, según explicó el ministro de Go-

bierno, José de la Gasca.

Cabe recordar que, antes de iniciar su ac-
tual mandato 2025-2029, Noboa ya realizó 
una gira internacional de 15 días por seis 
países: el Vaticano, España, Emiratos Ára-
bes Unidos, Israel, Reino Unido y Francia.

Daniel Noboa realizará una gira internacional 
de 16 días por España, China e Italia

El mandatario viajará desde el 22 de junio hasta el 7 de julio. Los últimos días 
de la agenda estarán dedicados a temas personales.
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Guayaquil reunirá a más de 2,000 asisten-
tes, con 40 expositores y un enfoque reno-
vado en sostenibilidad, tecnología y exce-
lencia productiva.
Ecuador, el tercer mayor productor de cacao 
a nivel mundial, será nuevamente el epi-
centro del conocimiento, la innovación y la 
calidad con la realización de la 8va. edición 
de la Cumbre del Cacao 2025, un evento que 
convocará a más de 2,000 participantes de 
toda la cadena productiva cacaotera. Esta 
cita tendrá lugar en el Centro de Conven-
ciones de Guayaquil-Expoplaza del 6 al 7 
de agosto. Se perfila como una plataforma 
estratégica para actualizar conocimientos, 
generar alianzas y visibilizar el potencial del 
cacao ecuatoriano a nivel global.
La Cumbre del Cacao abordará temáticas 
clave en agronomía, sostenibilidad, ne-
gocios y tecnología aplicada a través del 
congreso técnico-científico, respaldado 
por la Asociación de Productores de Cacao 
(Aprocafa) y la Universidad EARTH, para-
lelamente, se realizará el tradicional con-
curso “Pepa de Oro” que premiará la exce-
lencia del grano nacional, con un sistema 
de evaluación técnico y sensorial bajo au-
ditoría. La competencia evaluará criterios 

como presentación 
del grano (40%) y 
calidad de fermen-
tación (60%), con 
paneles técnicos, 
auditores y cata-
dores especializa-
dos que garantizan 
transparencia y 
rigurosidad con-
solidándose como 
referente de calidad 
y prestigio para los 
productores.
“La Cumbre del 
Cacao es más que 
un evento. Es una 
plataforma de 
encuentro para 
compartir conoci-
miento, generar ne-
gocios y promover 
el cacao como uno 
de los productos 
emblemáticos de nuestra economía”, señaló 
Ricardo Baquerizo Amador, presidente de 
Expoplaza.
En esta edición, se abordarán temas de alta 

relevancia para la sostenibilidad y competi-
tividad del cultivo. Destaca la participación 
de Judy Ganes (Estados Unidos) con la po-
nencia “El precio del cacao: ¿Bendición o 
maldición?”, un análisis económico funda-
mental para productores e inversores ante 
el actual contexto de precios internacio-
nales; Luis Vásquez (Ecuador) presentará 
innovaciones sobre la reducción de cadmio 
en cacao utilizando microorganismos y ex-
tractos naturales en fermentación controla-
da, una de las problemáticas más urgentes 
para cumplir con exigencias internaciona-
les de calidad.
El uso de tecnología avanzada también es-
tará presente con Víctor Hugo Morales (Ve-
nezuela) y su ponencia sobre fumigación y 
mapeo con drones, mientras que Roberto 
Mollison (Ecuador) expondrá sobre la 
estructura de costos en cacao, una herra-
mienta crítica para la planificación produc-
tiva. Por su parte, James Quiróz (Ecuador) 
abordará el potencial genético y la caracte-
rización de variedades de cacao, aportando 
una visión científica hacia la diversificación 
y mejora genética del cultivo.

“Nuestro propósito es fortalecer la cadena 
productiva del cacao desde la innovación y el 
conocimiento. Esta cumbre es un homenaje 
al productor y una apuesta al futuro sosteni-
ble del sector”, agregó Baquerizo Amador.
El cacao representa una pieza clave en la 
economía ecuatoriana. Solo en el primer 
trimestre de 2025, el país exportó 139.000 
toneladas de cacao y elaborados, gene-
rando USD 1.333 millones y registrando 
un crecimiento del 161% respecto al mis-
mo periodo del año anterior. Hoy más de 
650.000 hectáreas están sembradas con 
cacao, lo que confirma el interés de nuevos 
inversionistas y la modernización de cul-
tivos tradicionales impulsados por precios 
favorables.
Con innovación, formación y un fuerte en-
foque en el productor, la Cumbre del Ca-
cao 2025 se consolida como el evento más 
importante del país en el sector cacaotero 
y uno de los más relevantes en la región 
donde reunirá a 40 marcas expositoras y 
funcionará como un espacio de networking 
y vitrinas para productos e innovaciones 
dirigidas al sector. 

Cumbre del cacao 2025: 
Ecuador reafirma su liderazgo 
mundial en calidad e innovación cacaotera

El cacao representa 
una pieza clave en la 
economía ecuatoria-
na. Solo en el primer 
trimestre de 2025, el 
país exportó 139.000 
toneladas de cacao 
y elaborados, ge-
nerando USD 1.333 
millones y registran-
do un crecimiento 
del 161% respecto al 
mismo periodo del 
año anterior.
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Luis Gallegos, excanciller del Ecuador, en 
diálogo con KCH FM Radio y KCH TV in-
dicó que acaba de regresar de una misión 
que, la considera muy exitosa, al final de los 
seis años como presidente del directorio de 
la Agencia de Naciones Unidas para entre-
namiento e Investigaciones militares, de la 
cual, ha entregado su informe al director 
en Ginebra y luego al Secretario General 
en persona, con buenos resultados. Desde 
el año 2019 son 2,3 millones de personas 
entrenadas en el mundo y que, seguramen-
te, será de beneficio para los países miem-
bros de las Naciones Unidas, sin descartar 
las conferencias e invitaciones aceptadas en 
Tokio, Nueva York y Ginebra.
Gallegos considera que el Ecuador se uni-
ficó con la presencia del tren, construido 
por el General Eloy Alfaro Delgado y que 
se convirtió en la gran vía que unió al país 
que, hasta ese momento por su topografía, 
se había mantenido disperso; mencionó 
que después del desastre del año 1941, se 
hacía necesaria la construcción de una lí-
nea férrea desde Riobamba hasta Curaray 
para integrar al oriente ecuatoriano; la idea 
no prosperó por la incapacidad de nuestro 
país para impulsar este tipo de proyectos y 
que ahora se la denomina como la sosteni-
bilidad; si bien es cierto que se han hecho 
los esfuerzos para darle un carácter turís-
tico, eso no significa que no se pueda tener 
una buena línea férrea para el transporte 
de carga; Ecuador podría tenerlo como 
un magnífico avance que, si se logra, fácil-
mente nos trasladaríamos desde Quito a 
Guayaquil en dos horas. “Hace poco estuve 
en Shangay y mi traslado fue en tren sobre 
magnetos que va a una velocidad de 480 ki-
lómetros por hora.

Un tren que una la Costa con la Sierra y el 
Oriente; una línea férrea por la margen del 
Océano Pacífico que una las provincias de la 
Costa sería extraordinario para dinamizar 
las economías de las poblaciones; cabe re-
cordar que, cuando existía el tren en nuestro 
país muchas economías dependían del tren.
Estos proyectos requieren de alta tecnolo-
gía que demanda gran inversión y mucho 
dinero para su mantenimiento que se puede 
conseguir con inversores extranjeros, pero 
con nuestra legislación vigente es imposible 
y todos estos proyectos se caen o fracasan. 
El excanciller mencionó que la primera vez 
que estuvo en China fue en el año 1982 y 
vio que era un país pobre; su gente vestida 
con un solo uniforme (hombres y muje-
res). Posteriormente vio su cambió gracias 
a la urbanización del pueblo agrario que 
se transformó en el mayor manufacturero 
del mundo, sacando de la pobreza a 800 
millones de personas y convirtiéndose en 
la segunda potencia económica mundial. 
Por eso hay que ver y analizar el modelo 
chino que, con su economía tiene apertura 
y contactos en el orbe; es el primer socio 
comercial de 150 países y, actualmente hay 
muchas oportunidades para el Ecuador 
que ha firmado un convenio de comercio; 
es importante que se restablezcan líneas de 
financiamiento en condiciones adecuadas 
obviamente; terminando con las diferencias 
bien se podría concesionar el proyecto Coca 
Codo Sinclair que ellos mismos construye-
ron y, si lo decide este gobierno, se podría 
lograr que funcione en su máxima capaci-
dad. Hay que saber navegar en esta econo-
mía teniendo en cuenta que nuestros socios 
comerciales son Estados Unidos, China, la 
UE y Rusia para nuestros productos petro-

LUIS GALLEGOS: Hay que darle mucha importancia al sector agrícola 

Luis Gallegos excanciller del Ecuador..

Isaac Cohen, analista económico interna-
cional, en diálogo con KCH FM Radio y 
KCH TV manifestó que, la Reserva Federal 
ha decidido dejar la tasa de interés igual; 
esto significa que todas las actividades que 
se han mencionado todavía no lesionan la 
economía de los Estados Unidos; esto se re-
fleja en la inflación que no se ha disparado 
todavía, a pesar de que el Departamento del 
Tesoro ha empezado a cobrarle aranceles  a 

varios productos como el aluminio, el acero 
proveniente de Canadá, México; de China 
se estima que más de 30.000 millones de 
dólares han sido cobrados en aranceles  por 
el Departamento del Tesoro, pero los pre-
cios todavía no sufren afectaciones.
Cohen mencionó que, por otro lado, las re-
dadas en los sectores productivos especial-
mente en la agricultura, en las actividades 
de entretenimiento, en la construcción y en 

leros y no petroleros; tenemos que mejorar 
la inversión extranjera que el año pasado fue 
un desastre solo llegaron 124 millones de 
dólares a diferencia de los países vecinos que 
pasan los 7000 y 10000 millones de dólares; 
necesitamos relaciones que protejan a los 
ecuatorianos con empleo para beneficio de 
las familias; Ecuador tiene que buscar esos 
país que tienen un gran desarrollo, no solo 
en petróleo y minería, sino también en agri-
cultura; hay que darle mucha importancia al 
sector agrícola que compone el 48% de los 
estratos pobres del país.
Recordó una reunión con asesores japone-
ses, en la que se dejó en evidencia que ellos 
han salido adelante trabajando las 24 horas 
del día, siete días a la semana, con planes 

macro de treinta años. Acá no tenemos esa 
visión. Debemos tener objetivos más allá de 
nuestras fronteras; desgraciadamente nos 
encontramos en una polarización grave, 
radical, enfrentando problemas que todos 
queremos solucionar, es decir, cada uno está 
en su propia burbuja, por lo que, no nos 
concentramos en una agenda país en la que 
coincidamos para solucionar esos problemas 
como el narcoterrorismo, la venta ilegal de 
cocaína, los grupos delictivos. Busquemos 
mojarnos el poncho como dicen en la sierra. 
Lo que sucede en Medio Oriente son con-
frontaciones de muchos años antes de Cristo 
y después de la muerte de Mahoma por las 
divisiones entre Chiitas y Sunitas; ahora las 
guerras son enormes por el petróleo

ISAAC COHEN: Las medidas adoptadas 
por Trump están en pausa, pero sí han generado incertidumbre

actividades que utilizan de mano de obra 
extranjera fundamentalmente también han 
dejado su efecto, a pesar de que, el presi-
dente Trump ha dicho que no las van a 
afectar  con las redadas, pero el presidente 
también tiene asesores muy radicales que 
revisan las órdenes y cambian de opinión; 
y ahora, los precios se han visto afectados 
por el conflicto en el Medio Oriente; se su-
bió el precio del barril a más de 70 dólares 
y podría ser que suba a 78 dólares, pero los 
precios de las gasolinas se han mantenido, 
por eso la Reserva Federal decidió esperar 
hasta el miércoles para revisar las tasas de 
interés. 
Lo que ha dicho el presidente de la Reser-
va Federal es que su mandato termina el 
próximo año y que el presidente Trump no 
lo puede remover por ley, es decir, la polé-
mica existe entre el presidente Trump que 
cree que las tasas de interés deben bajar, 
mientras el presidente de la Reserva Fede-
ral dice que no.
La economía de Estados Unidos sigue ju-
gando un papel importante en la economía 
internacional, tanto por el hecho de ser el 
mercado más grande del mundo, como 
por el hecho de que el dólar sigue siendo la 
moneda de reserva, por eso es que, lo que 
pasa en la economía de Estados Unidos nos 

afecta a todos. También porque el nuevo 
gobierno trajo programa que se está ejecu-
tando con dificultades, ya que ha encontra-
do obstáculos en los tribunales, por lo que, 
Trump ha tenido que hacerse para atrás. 
Las medidas adoptadas por Trump están en 
pausa, pero sí han generado incertidumbre, 
los mercados de valores están pendientes 
de todo aquello.
Recordó que los mayores tenedores de bo-
nos son Japón y China, seguidos de otros 
como Canadá; como aspecto paralelo están 
las propuestas de rebajar los impuestos en 
el Congreso norteamericano que ya fueron 
aprobadas en el primer mandato del pre-
sidente Donald Trump y que se vencen a 
finales de este año; si esa ley no se aprue-
ba viene una alza de impuestos importante 
para la economía de Estados Unidos, pero 
el análisis del presupuesto en el Senado 
norteamericano que, luego debe pasar a 
la Cámara de Representantes, implica un 
incremento de la deuda pública de más de 
dos billones de dólares. Acotó que todavía 
no ha existido incremento en los precios 
del petróleo porque, de lo contrario, podría 
generarse una mayor inflación y por ahí 
puede venir un golpe fuerte para la econo-
mía mundial.

Isaac Cohen analista económico.
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Omar Asad renuncia en rueda 
de prensa y deja El Nacional

En un duelo cargado de emociones 
disputado en el Estadio Gonzalo Pozo 
Ripalda, Deportivo Cuenca se llevó 
una valiosa victoria por 3-1 ante So-
ciedad Deportiva Aucas, en el marco 
de la jornada 17 de la LigaPro. Este 
resultado permite al conjunto azuayo 
trepar momentáneamente al tercer lu-
gar de la clasificación.

La apertura del marcador llegó a los 
24 minutos gracias a un preciso dispa-
ro de Agustín Venezia, quien puso en 
ventaja a la visita. Tras el descanso, el 
conjunto local reaccionó y consiguió 
el empate por medio de Luis Cano, lo 
que aumentó la tensión en el terreno 
de juego.

Sin embargo, el momento decisivo se 
vivió en el minuto 90, cuando Jorge 
Ordóñez convirtió el segundo tanto 
para Cuenca luego de una revisión 
de tres minutos por parte del VAR. 
Ya en tiempo de reposición, Alexis 
Rodríguez selló el marcador con un 
contragolpe letal, decretando el 3-1 
definitivo.

Con esta victoria, De-
portivo Cuenca suma 
29 puntos y se ubica 
tercero, a la espera de 
lo que ocurra con Bar-
celona SC, que cuenta 
con los mismos pun-
tos y tiene pendien-
te su encuentro ante 
Mushuc Runa. Aucas, 
por su parte, perma-
nece en la quinta posi-
ción con 26 unidades.

En la próxima fecha, 
el equipo cuencano 
será local ante Mus-
huc Runa, mientras 
que Aucas buscará re-
cuperar terreno cuan-
do visite a Vinotinto.

Barcelona Sporting Club firmó una con-
tundente victoria este sábado al imponer-
se por 5-0 a Mushuc Runa en el estadio 
Olímpico de la ciudad de Riobamba, en 
un duelo correspondiente a la LigaPro 
Ecuabet. El equipo torero mostró un alto 
nivel de juego en la segunda mitad, con 
Janner Corozo como la gran figura del 
encuentro al marcar un triplete en solo 
11 minutos.

El primer tiempo transcurrió sin goles, 
con un planteamiento ordenado del con-
junto local que logró neutralizar a los di-
rigidos por Pablo Trobbiani. Sin embargo, 
todo cambió tras el descanso. Al minuto 
64, Janner Corozo rompió el cero con una 
definición certera con la zurda, y apenas 
dos minutos más tarde (66’) volvió a mar-
car cerrando una jugada colectiva. Su ac-
tuación estelar la selló al minuto 75 con 
un tercer gol, completando su hat-trick y 
desatando la euforia de los hinchas amari-
llos presentes.

Cuando el partido ya parecía sentenciado, 
el delantero Miguel Parrales amplió la ven-

taja en los minutos finales. Primero anotó 
al 85’ aprovechando un contrgolpe, y cerró 
la goleada al 90’ con una jugada individual 
que dejó sin opciones al arquero local.

Con este resultado, Barcelona SC suma tres 

puntos valiosos en su lucha por los 
primeros lugares del campeonato y mejora 
su diferencia de gol de manera significativa. 
Por su parte, Mushuc Runa sigue sin levan-
tar cabeza y deberá recomponer su estrate-
gia de cara a los próximos compromisos.

La actuación de Janner Corozo no solo fue 
determinante para el resultado, sino que lo 
consolida como una de las piezas clave del 
conjunto canario en esta etapa del torneo.

Barcelona goleó a Mushuc Runa con un 
Hat Trick de Janner y doblete de Parrales

Deportivo Cuenca sigue en racha, 
derrotó al Aucas en Chillogallo 

Omar Asad anunció su salida como entrenador de El Na-
cional tras la derrota 3-0 ante Universidad Católica en la 
LigaPro 2025, confirmando en rueda de prensa que la de-
cisión se debe a la grave crisis financiera que atraviesa el 
club.

«Nos vamos por falta de pago, no nos cumplieron. Tuvi-
mos un ingreso en el mes de enero y después nada… Nos 
duele porque dábamos la vida con los jugadores», expresó 
el estratega argentino, visiblemente afectado.

La situación económica del equipo, marcada por meses de 
salarios atrasados tanto para el cuerpo técnico como para 
los jugadores, lo que finalmente precipitó la partida del 
‘Turco’ Asad.
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Brasil, a través de la Confederación Brasileña de Fútbol 
(CBF) y su presidente Samir Xaud, presentó formalmente 
su candidatura para albergar el Mundial de Clubes 2029. 
El anuncio se realizó durante una reunión en Miami con el 
presidente de la FIFA, Gianni Infantino, donde Xaud des-
tacó que Brasil cuenta con la infraestructura adecuada, es-
pecialmente gracias al legado del Mundial Femenino 2027, 
y la experiencia de albergar grandes eventos deportivos .

Esta candidatura tiene un trasfondo estratégico: tras ten-
siones previas con la FIFA (vinculadas a pasados dirigen-
tes), la CBF busca fortalecer relaciones diplomáticas y re-
cuperar su relevancia en los órganos de FIFA. Para ello, 
busca aprovechar instalaciones ya consolidadas y hacer 
ver al torneo como una preparación ideal para el Mundial 
de selecciones de 2030 .

Sin embargo, Brasil compite con otros aspirantes de peso: 
la candidatura conjunta de España–Portugal–Marruecos y 
una posible postulación desde Estados Unidos, que busca 
repetir la experiencia de 2025. Aunque aún es temprano 
en el proceso—FIFA todavía no ha definido sede—estas 
potentes candidaturas ponen presión sobre Brasil, que 
deberá desplegar una propuesta sólida para destacar en la 
contienda.

José “Tin” Angulo es anunciado 
como nuevo refuerzo de Emelec

En el estadio Reina del Cisne de Loja, 
Libertad se impuso con un claro 4-1 
ante Técnico Universitario. Desde 
temprano, Eber Caicedo fue la figura 
del encuentro, anotando un triplete 
en los minutos 13, 21 y 38, lo que le 
permitió a los locales tomar una ven-
taja decisiva antes del descanso. Su ac-
tuación fue clave para desmoronar al 
rival y asegurar el control del partido 
desde los primeros 45 minutos.

 Técnico reaccionó 
pero sin frenar la goleada

Técnico Universitario logró descontar 
con un gol de Tomson Minda en el 
minuto 50, mostrando cierta reacción 
en el complemento. Sin embargo, Li-
bertad respondió rápidamente: Diego 
Ávila transformó un penal en el minu-
to 83, sellando el 4-1, y aunque Merlin 
Angulo de Técnico anotó en tiempo 
de descuento, su anotación solo sirvió 
para decorar el marcador.

 Contexto y repercusiones 
en la tabla

Este triunfo fortalece la posición de 

Libertad en la primera etapa del tor-
neo, ubicándolo en el séptimo lugar 
con 23 puntos, mientras que Técni-
co Universitario sigue último, con 
apenas 11 unidades . Además, en el 
historial reciente frente a este rival, 
Libertad demuestra superioridad: ha 
ganado dos de los últimos cinco en-

frentamientos (con un total de cinco 
goles a favor), mientras que Técnico 
apenas suma una victoria y dos empa-
tes . En definitiva, fue una noche re-
donda para los lojanos que refuerzan 
su candidatura a avanzar en la tabla, 
al tiempo que complican a Técnico en 
su lucha por salir de los puestos bajos.

Gonzalo Plata causó furor 
en el estadio Philadelphia, 
tras la victoria (3-1) del 
Flamengo ante Chelsea por 
la fecha dos del mundial de 
clubes.

A continuación, sus princi-
pales expresiones:

“Es de admirar la carrera 
que él está haciendo en uno 
de los equipos más grandes 
del mundo”.

Plata y sus elogios para Moi Caicedo: “Es de admirar la carrera que 
él está haciendo en uno de los equipos más grandes del mundo”

Brasil presentó formalmente 
su candidatura para albergar 
el Mundial de Clubes 2029

GOLEADOR AZUL 

Libertad de Loja, sigue imparable 
y ‘aplastó’ a Técnico Universitario

José “Tin” Angulo, delantero ecuatoriano de 30 años, ac-
tualmente en Unión de Santa Fe en Argentina (cedido por 
Querétaro), ha sido oficializado por la directiva de Emelec 
como un refuerzo ofensivo. El club eléctrico enfrentó difi-
cultades para fichar nuevos jugadores debido a deudas con 
la FIFA, lo que limitó su movimiento en el mercado hasta 
junio de 2025. Pese a ello, Angulo surgió siempre como al-
ternativa ante la posible salida del veterano Jaime Ayoví, a 
quien el equipo considera incluso ceder por el bien de la 
plantilla .

El interés de Emelec se basó en el perfil goleador y la ex-
periencia internacional del “Tin”. En 2024, Angulo sumó 
cinco goles en 23 partidos con Delfín y formó parte del 
plantel campeón de la Copa Sudamericana 2023 con Liga 
de Quito, aportando tres tantos en diez encuentros del tor-
neo continental . Además, ha sido máximo goleador en al-
gunas instancias locales y destaca por su potencia física y 
buen instinto ofensivo, lo que coincide con lo que  necesita 
el ‘bombillo’ en su ataque.



DEPORTES 9Lunes,  junio 23  de 2025

www.kchnews.com

DIARIO DIGITAL

NEWS

EMOCIONES Y POLÉMICAS :

El CS Emelec continúa sumando re-
fuerzos para poder revertir la actual 
posición en la LigaPro. La mañana 
de este domingo 22 de junio, arribó a 
Guayaquil Alfonso Barco, mediocam-
pista peruano.

Barco se mostró muy contento en su 
llegada y brindó sus primeras pala-
bras como jugador del bombillo:

“Mi papá trabajó mucho en el Club San 
Martín y yo tengo el recuerdo que Eme-
lec siempre iba a Lima y nos ganaban”

“Emelec es un equipo muy Grande 
que no merece estar en esta situación, 
vengo con la convicción de ayudar al 
equipo en lo que me toque”

“A mí no me tiene que convencer nadie 
para llegar a un equipo así de grande, 
fueron unos días que se trabajó mi ne-
gociación pero es normal, tengo mu-
cha ilusión de llegar a un grande”

“Yo lo quiero mucho, lo conozco de 
mucho tiempo, estoy entusiasmado 
de ser compañero de Cueva”

“Lo único que yo puedo prometer es 
profesionalismo, llego a un club de 
tanta exigencia

“Yo por comodidad puedo jugar de 
volante central o de defensa, en los 
dos me puedo adaptar de buena ma-
nera”

“A la hinchada prometo mucho pro-
fesionalismo, tengo la convicción que 
sacaremos esto adelante, vengo por 
un año”.

Después que cayera como balde de agua fría la despedida de Jorge Célico en el mundo 
Emelec, la dirigencia habría tomado una nueva decisión en lo que respecta al estratega 
argentino - ecuatoriano. 

La dirigencia encabezada por Jorge Guzmán, habría decidido darle una última oportu-
nidad a Jorge Célico, la cual sería en el duelo que afronte el bombillo el miércoles ante 
Universidad Católica. 

Emelec afrontará un nuevo reto el miércoles cuando visite a Universidad Católica por la 
décimo sexta fecha de la LigaPro, cabe recordar que este encuentro fue aplazado por la 
participación de varios jugadores de Católica en la Copa Oro.

 Club Deportivo Macará recibió en el estadio Bellavista de 
Ambato la visita de Vinotinto por la fecha 17 de LigaPro, 
donde un solitario gol de Ángel Ledesma, le dio a los am-
bateños los tres puntos. 

Vinotinto fue a buscar el encuentro pero no pudo ser efec-
tivo de cara al arco del conjunto ambateño, y sufrió las 
consecuencias al 36', cuando Ángel Ledesma aprovechó su 
oportunidad de mandar el balón al fondo de las redes y 
decretar así la victoria del cuadro celeste. 

Tres puntos de oro para Macará, que ahora se ubica en la 
la casilla 13 con 18 unidades, mientras que Vinotinto se 
ubica en la novena con 22 puntos. En la siguiente jornada, 
Macará recibirá a Emelec y  Vinotinto a Aucas.

Liga Deportiva Universitaria de Qui-
to recibió en el estadio Rodrigo Paz 
Delgado la visita de Independiente del 
Valle, por la fecha 17 de la LigaPro, 
donde ambas escuadras necesitaban 
la victoria para seguir en lo más alto, 
pero tuvieron que conformarse con 
un vibrante empate. 

Desde el primer minuto de juego, el 
compromiso estuvo intenso, muy fric-
cionado, ya que ambos equipos mos-
traban sus cartas para poder doblegar 
al rival, pero las defensas se mostraban 
sólidas, donde inclusive también los go-
leros intervenían con buenas atajadas. 

Ya en la parte complementaria, Indepen-
diente del Valle fue el primero en apro-
vechar su oportunidad de gol, cuando el 
golero de la U, Gonzalo Valle, no pudo 
sostener un balón y permitió un rebote 
que fue interceptado por Claudio Spine-
lli, quien metió un frentazo y silenció por 
un momento Casa Blanca. 

Cuando parecía que los Rayados se 
quedaban con los tres puntos, apare-
ció una combinación entre Villamil 
y Quinteros para que este último se 

meta hasta el área rayada y de cabeza 
meta un pase a Alex Arce quien sacan-
do a relucir su potencial de goleador, 
mandó a guardar el balón y decretó el 
empate final. 

Punto que le sirve más a Independien-
te del Valle, ya que se afianza en el pri-

mer lugar de la LigaPro, mientras que 
la U, se mantiene segundo a la espera 
de lo que haga Barcelona ante Mushuc 
Runa, ya que una victoria de los tore-
ros, los desplazaría a la tercera casilla. 
En la próxima fecha, IDV jugará ante 
Católica, mientras que la U visitará a 
Orense.

POR LA MÍNIMA -

Macará regresó al triunfo 
tras imponerse a Vinotinto 
en el Bellavista 

GIRO INESPERADO 

Jorge Célico se queda como 
DT de Emelec pero con ultimátum 

LDUQ con drama empata ante 
Independiente del Valle en Casa Blanca 

“NADIE ME TIENE QUE CONVENCER DE VENIR A UN CLUB A UN CLUB ASÍ DE GRANDE”: 

Alfonso Barco llegó a Guayaquil y mostró su felicidad por ser nuevo jugador de Emelec
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SILENCIADO EL CAPWELL: 

Damián Díaz rescindió contrato con Banfield, tras llegar a 
un mutuo acuerdo debido a temas personales.

El ‘Kitu’ le planteó la situación al club y se llegó a un enten-
dimiento por mutuo acuerdo.

El futbolista tiene sondeos para volver a Ecuador y co-
mienza a preparar cuál será el próximo paso de su carrera.

El DT español, Ismael Rescalvo ya 
pisó suelo guayaquileño y no ha tar-
dado en dejar clara su ambición al 
asumir el reto más grande de su ca-
rrera en Ecuador: dirigir a Barcelona 
Sporting Club. El técnico español, con 
pasado en clubes como Independiente 
del Valle y Emelec, arribó este sábado 
a la ciudad y fue recibido por prensa, 
directivos y aficionados del equipo to-
rero.

“Agradecer su recibimiento, primer 
lugar estoy muy contento y muy feliz 
de regresar a Guayaquil y poder diri-
gir un equipo de la Grandeza de Bar-
celona”

“El fútbol ecuatoriano lo sigo por los 
clubes que he dirigido, pero desde 
hace unos días atrás cuando todo se 
fue cerrando empezamos a trabajar y 

ver el equipo, vamos 
a trabajar para mejo-
rarlo”

“Tenemos los argu-
mentos de una Te-
ran plantilla, ganar 
es el único camino, 
vamos a trabajar con 
la convicción y el 
convencimiento de 
buscar el título con 
Barcelona”

“La única cosa que 
le puede cambiar la 
imagen a la gente es 
ganar y con mucho 
trabajo, ganar el fútbol se cura con 
fútbol”
“Una llamada de Barcelona cuando 
llamaron y desmontaron el interés 

por contar con nosotros, a quien no le 
despierta el interés de llegar a un club 
como Barcelona con su grandeza, su 
historia y posibilidades de buscar el 
título

Por la jornada 17 de la LigaPro, El Nacional recibió, en el 
estadio de Independiente del Valle, a Universidad Católi-
ca. La Chatoleí aprovechó la expulsión de Bedoya en la 
primera mitad para sacar ventaja en el segundo tiempo y 
quedarse con los tres puntos.

El duelo, con notable paridad, pocas ocasiones de gol y 
escasas emociones en la primera media hora, tuvo su mo-
mento bisagra cuando Anthony Bedoya fue expulsado, en 
el minuto 37′.

El defensor, Luis Cangá, aprovechó la asistencia de Rodrí-
guez para abrir el marcado en Chillo Jijón. Minutos des-
pués, el Tigre Palacios aumentó la ventaja a dos; y Yánez, 
debutante en LigaPro, sentenció el partido con el 3-0.

En el Estadio George Capwell, Club 
Sport Emelec igualó 2-2 frente a Del-
fín en un emocionante encuentro co-
rrespondiente a la jornada 17 de la Li-
gaPro 2025. Con la incorporación de 
sus nuevos fichajes, como el defensor 
Luis Caicedo, el mediocampista José 
Francisco Cevallos y el creativo pe-
ruano Christian Cueva, el ‘Bombillo’ 
mostró una versión más dinámica y 
competitiva. A pesar de dominar gran 
parte del encuentro y estar cerca de 
la victoria, un gol agónico de Delfín 
en el tiempo añadido impidió que los 
‘azules’ sumaran los tres puntos.

El partido comenzó con Delfín sor-
prendiendo a los locales al tomar la 
delantera con un gol de penal anota-
do por Erik Mendoza. Sin embargo, 
Emelec reaccionó con carácter y, tras 
una jugada revisada por el VAR, Jai-
me Ayoví igualó el marcador desde 
los doce pasos a los 45’+10’ del pri-
mer tiempo. En la segunda mitad, los 

‘azules’ se adelantaron con un golazo 
de Romario Caicedo a los 67 minutos, 
tras una gran jugada colectiva. Cuan-
do parecía que Emelec aseguraría el 
triunfo, Delfín encontró el empate en 

el minuto 92, gracias a un cabezazo de 
Mateo Burdisso que, luego de una ex-
tensa revisión del VAR, fue concedido 
por el juez central.

Este empate deja a Emelec en la deci-
motercera posición de la LigaPro 2025 
con 17 puntos, reflejando una mejo-
ría en su juego gracias a los refuerzos, 
pero aún con retos por superar para 
escalar en la tabla. Por su parte, Delfín 
se mantiene en la décima plaza con 22 
puntos, rescatando un punto valioso 
en su lucha por acercarse a los prime-
ros puestos. El encuentro, marcado 
por la intensidad y la emoción hasta 
el último segundo, evidencia el poten-
cial del ‘Bombillo’ para seguir crecien-
do en la temporada, aunque la victoria 
se les escapó en el suspiro final.

¿ÚLTIMO BAILE EN EL ÍDOLO?

Damián Díaz rescindió contrato 
con Banfield y tiene sondeos 
para volver a Ecuador

SE DIERON UN PASEO: 

Universidad Católica goleó 
a El Nacional y lo deja en
 una crisis total

LLEGÓ EL MISTER DEL ÍDOLO_:

Ismael Rescalvo, nuevo entrenador 
de Barcelona: “Vamos a trabajar con 
la convicción de buscar el título”

Empate polémico de Delfín ante Emelec
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El tradicional cerro Santa Ana sigue latien-
do con fuerza cada sábado gracias al pro-
grama Santa Ana 360, una iniciativa del 
Municipio de Guayaquil, a través de la Di-
rección General de Turismo y Eventos Es-
peciales, que cumplió su primer mes brin-
dando experiencias culturales, artísticas y 
recreativas para toda la familia.

Este fin de semana, cientos de visitantes 
disfrutaron de una variada programación 
que combinó talento local, espectáculos vi-
suales, actividad física y un ambiente segu-
ro para el esparcimiento. La jornada inició 
con la *exposición de 17 obras entre pin-
turas y esculturas, presentadas por la Aso-
ciación Cultural Las Peñas, que llenaron de 
arte las escalinatas del cerro.

La música y el baile no se hicieron esperar. 
Las bastoneras del grupo D’Sambo Latin 
Band, junto a los colegios Gloria Gorelik y 
Julio Aguayo Moreira, ofrecieron una co-
lorida coreografía que animó a grandes y 

chicos al compás de ritmos tropicales.

El impulso a la economía local también se 
hizo presente. La Asociación Cultural Ce-
rro Santa Ana instaló varios stands de arte-
sanos, donde los asistentes pudieron cono-
cer de cerca la creatividad y calidad de sus 
productos hechos a mano.

Para quienes buscaban bienestar y movi-
miento, la zona quiropráctica y la sesión 
de zumba fueron puntos de gran acogida. 
Hombres y mujeres se sumaron a esta ex-
periencia que combinó salud y diversión al 
aire libre.

Los niños vivieron su propio momento 
especial con la aparición de cosplayers dis-
frazados de personajes animados, ideales 
para una foto inolvidable. La tarde cerró 
con la presentación de bandas musicales, 
que pusieron a bailar a todos en los bajos 
del cerro. Con Santa Ana 360, el Municipio de Gua-

yaquil continúa impulsando este punto 
turístico, devolviéndole su protagonismo 

como un destino vibrante, lleno de vida y 
opciones para compartir en familia.

Santa Ana 360 celebra su primer
 mes de cultura, arte y entretenimiento familiar

Guayaquil vivió una fiesta de sabores con 
la Feria Alimentar 2025, un evento gratui-
to que impulsó la industria alimentaria y 
el turismo gastronómico en el Parque Sa-
manes. La actividad reunió a más de 4.000 
personas durante dos días, promoviendo la 
riqueza culinaria de la ciudad y dinamizan-
do la economía local.

Organizada por la Asociación de Producto-
res de Alimentos Balanceados del Ecuador 
(Aprobal), con el respaldo de la Dirección de 
Turismo y Eventos Especiales del Municipio 
de Guayaquil, la feria puso en valor la cali-
dad de los alimentos balanceados utilizados 
en la cría de pollo, camarón, cerdo y ganado, 
a través de una experiencia culinaria basada 
en carnes y mariscos tradicionales.

"La feria fue dirigida a todo el público con-
sumidor y emprendedores gastronómicos. 
Hemos tenido una buena respuesta de la 
ciudadanía y esto genera mucha actividad 
comercial, activa la economía", destacó Jor-

ge Macchiavello, coordinador de la Direc-
ción de Turismo.

En la zona gastronómica, 40 stands ofrecie-
ron una variada muestra de platos típicos 
ecuatorianos y snacks creativos. El Tour 
Alimentar complementó la experiencia con 
un recorrido educativo sobre el proceso 
que siguen los alimentos desde su origen 
hasta llegar a la mesa de los hogares.

“Estamos muy contentos, hemos disfru-
tado de varios platos típicos como caldo 
de bola y seco de gallina. Hay para todos 
gustos en este espacio familiar”, mencionó 
Miguel Ángel García, quien asistió con su 
familia.

La gastronomía, además de ofrecer una ex-
periencia sensorial, fortalece la identidad 
cultural y se consolida como un motor para 
atraer visitantes, generar empleo y posicio-
nar a Guayaquil como un destino gastronó-
mico nacional.

Turismo gastronómico y economía local brillaron en la Feria Alimentar 2025
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Un ambicioso proyecto de infraestructura 
ecológica urbana empieza a tomar forma 
en Guayaquil. Se trata de la “Malla Verde”, 
una red de corredores naturales que busca 
combatir el calor extremo, mejorar la ca-
lidad del aire y reconectar las áreas verdes 
de la ciudad. El plan recibió esta semana 
el respaldo técnico del Instituto Humboldt 
de Colombia y del Banco de Desarrollo de 
América Latina y el Caribe (CAF), como 
parte del ingreso del Municipio a la Red de 
BiodiverCiudades.

“Estamos trabajando en la incubación de 
un proyecto para resolver las problemáticas 
de nuestra ciudad y aumentar la conectivi-
dad de nuestras áreas verdes en Guayaquil. 
Queremos replicar modelos exitosos de 
otros países y adaptarlos en la ciudad”, se-
ñaló Isabel Tamariz, directora de Ambiente 
del Cabildo.

Durante la jornada técnica, se revisaron 
los avances del plan y se compartieron ex-
periencias internacionales. Marcela Nore-
ña, arquitecta de la Alcaldía de Medellín, 
ofreció una charla magistral sobre cómo su 
ciudad logró transformar el espacio urbano 
a través de corredores verdes y reducir sig-
nificativamente la temperatura.

Desde una perspectiva regional, Wilson 
Ramírez, gerente del Centro de Solucio-
nes Basadas en la Naturaleza del Instituto 
Humboldt y miembro de CAF, considera 
que Guayaquil es una de las ciudades más 
adelantadas en Latinoamérica en el proceso 
de convertirse en BiodiverCiudades, pero 

que su objetivo tomará su tiempo. "Los 
proyectos de arborización demoran depen-
diendo de las especies por su crecimiento, 
la toma de decisiones es importante. Se 
necesita un mejor ordenamiento territorial 
que el que existe aquí y la inclusión de la 
comunidad. Para transformar las ciudades 
en zonas verdes, hay que tener paciencia", 
mencionó.

Al encuentro asistieron representantes de 
las direcciones municipales de Urbanismo, 
Obras Públicas, Vinculación Comunitaria 
y Parques EP, así como delegados de la Uni-
versidad de Guayaquil, ESPOL y UEES.

Wanderlust, la revista de viajes líder en el 
Reino Unido, designó a Ecuador Destino 
del Año Wanderlust 2025, según informó 
este viernes 20 de junio el Ministerio de Tu-
rismo ecuatoriano.

La cartera de Estado resalta que este reco-
nocimiento marca un hito en la proyección 
internacional del país como un sitio de in-
terés turístico.
Wanderlust cuenta con una circulación im-
presa cercana a los 77.000 ejemplares por 
edición y más de 345.000 lectores combina-
dos entre formatos digitales e impresos, en 
más de 70 países del mundo, entre los que 
se cuentan tres de los principales mercados 
priorizados para Ecuador: Reino Unido, 
Estados Unidos y Canadá.

A la designación como Destino del Año se 
suman iniciativas de gran valor promocio-
nal, entre las que están la publicación de un 
bookazine -un formato híbrido entre un 

libro y una revista- de 160 páginas sobre 
Ecuador, destinado al mercado europeo, y 
la creación de un micrositio exclusivo den-
tro del portal digital de Wanderlust.
“Wanderlust ha sabido conectar con un 
tipo de viajero que valora la autenticidad, la 
conexión con la naturaleza y las experien-
cias transformadoras”, dijo Mateo Estrella, 
ministro de Turismo, sobre la revista. “Y 
Ecuador, con su biodiversidad, su riqueza 
cultural, su patrimonio único y la calidez 
de su gente, es el destino ideal para quienes 
buscan mucho más que un lugar para visi-
tar: buscan un lugar para sentir, para des-
cubrirse y para aprender”, agregó.
“Estos contenidos serán herramientas es-
tratégicas que nos permitirán llevar la ima-
gen del país aún más lejos, con narrativa, 
fotografía y experiencias que reflejan la 
esencia del Ecuador”, dijo.

George Kipouros, editor en jefe de Wan-
derlust, señaló que es la primera vez que 

Ecuador tendrá visibilidad en más de 
70 países tras ser designado Destino del Año 

Ecuador es designado Destino del Año 
desde la creación de la publicación en 1994 
y que justamente fue el país que con su di-
versidad inspiró la creación de la revista 
de viajes, como un medio de promover los 

destinos del mundo.
“Ecuador está abierto, Ecuador les da la 
bienvenida. Ecuador es un país seguro para 
visitar. Este es el mejor momento para via-
jar an Ecuador”, aseguró Kipouros.

Guayaquil fortalece su “Malla Verde” 
con apoyo del Instituto Humboldt y la CAF
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Entre enero y mayo de 2025, el plan muni-
cipal “Limpieza Profunda”, ejecutado por la 
Dirección de Aseo Cantonal y Servicios Es-
peciales (DACSE) en conjunto con la empre-
sa encargada del barrido, recolección y trans-
porte de residuos, ha intervenido 42 sectores 
considerados críticos en Guayaquil. Durante 
este período, se retiraron 484.24 toneladas de 
desechos sólidos no peligrosos, impactando 
directamente en la calidad de vida de miles 
de ciudadanos, al mejorar la estética urbana y 

reducir riesgos para la salud pública.

La labor incluye recolección, lavado de ace-
ras, barrido manual y mecánico, lo que per-
mite recuperar espacios públicos esenciales 
y transformar calles y avenidas en áreas 
más limpias, seguras y habitables.

El pasado miércoles, en la Av. Abdón Cal-
derón, una de las zonas con mayor acu-
mulación de residuos, se recogieron 60 

sacos de basura mediante barrido manual, 
además de 7 toneladas de desechos sólidos 
acumulados por la mala disposición tanto 
de locales comerciales como de viviendas. 
La recolección en esta zona se realiza de lu-
nes a domingo, entre las 07:00 y 08:00.

“Aquí todos los días pasan los carros reco-
lectores de basura, lo que pasa es que aquí 
hay ciudadanos que no colaboran. A la 
gente le digo que por favor colaboren con 

la limpieza de Guayaquil, a vendedores, 
transeúntes, a todos”, mencionó Jorge Loor, 
morador del sector.

Este plan reafirma que, con trabajo constante 
y corresponsabilidad, es posible transformar 
la urbe en un lugar más saludable y digno. El 
Cabildo hace un llamado a cada ciudadano 
para que adopte hábitos responsables en el 
manejo adecuado de residuos y contribuya a 
conservar este cambio positivo.

La transformación urbana de Guayaquil 
avanza con paso firme a través del rescate 
de espacios públicos. En lo que va de la ac-
tual administración, el Cabildo porteño ha 
ejecutado 11.187 intervenciones agronómi-
cas en avenidas, parques y áreas verdes, lo 
que ha permitido renovar su imagen, forta-
lecer la biodiversidad y mejorar la calidad 
del entorno para miles de ciudadanos.

Uno de los espacios emblemáticos interve-
nidos es la Plaza Franklin Verduga, ubicada 
entre la avenida de las Américas y la calle 
Luis Cordero Crespo. Este lugar ahora re-
surge como un punto de encuentro para la 
comunidad, gracias a un trabajo coordina-
do entre la empresa pública Parques EP, la 
Dirección de Obras Públicas y la Funda-
ción Siglo XXI.

“Dividimos la mecánica de trabajo en dos 
fases. Durante el invierno, hicimos mante-

nimientos fitosanitarios, control de maleza 
y plagas. A partir de esta época, empezamos 
la recuperación de la infraestructura, que 
implica sistema de agua, pintura integral 
de los juegos, baños, jardineras, bordillos 
y monumentos”, explicó Adrián Zambrano, 
gerente de Parques EP.

Además de la plaza Franklin Verduga, ya 
han sido recuperadas y saneadas más de 30 
áreas en lo que va del año. Entre ellas des-
tacan el parque Mapasingue Oeste, parque 
Lineal de la 29, Víctor Emilio Estrada, Los 
Ceibos, Clemente Yerovi, España, Centena-
rio, Seminario, San Agustín, así como tra-
mos importantes de las avenidas Enrique 
Ortega, Barcelona, Leopoldo Carrera, Do-
mingo Comín, y la ciudadela La Ferrovia-
ria, entre otros.

Como parte de su planificación, Parques 
EP contempla también la repotenciación de 11 parques ubicados en los sectores Stella Maris, Urdesa, Coviem, FAE, 7 Can-

chas, Matilde Hidalgo, Acacias, 
Victoria, Centenario, Colinas de 
Girasoles y Víctor Emilio Estra-
da. Adicionalmente, está en eva-
luación técnica la reconstrucción 
total del parque Clemente Yerovi 
en Kennedy, junto con trabajos 
puntuales de reparación en los 
parques Samanes y Forestal.

Con estas acciones, Guayaquil 
apuesta por espacios verdes fun-
cionales, seguros y revitalizados, 
que fomentan el bienestar ciuda-
dano y la cohesión social.

Parques y avenidas renuevan su imagen 
con más de 11.000 intervenciones agronómicas

Plan municipal “Limpieza Profunda” interviene 42 sectores 
críticos de Guayaquil y retira más de 484 toneladas de residuos
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Cada día, desde la Terminal de Transferen-
cia de Víveres (TTV), se movilizan tonela-
das de alimentos que abastecen a distintos 
sectores de Guayaquil y a cantones cercanos 
como Durán, Daule, Milagro, Yaguachi, 
Nobol y Lomas de Sargentillo. Este centro 
mayorista, que este sábado cumple 25 años 
de operación, se ha consolidado como un 
eslabón clave en la cadena de distribución 
alimentaria que atiende a más de 3 millones 
de personas.

Su crecimiento ha estado ligado al desarro-
llo urbano de la ciudad. En el último cuarto 
de siglo, Guayaquil incrementó su pobla-
ción en un 35%, lo que equivale a más de 
700.000 nuevos habitantes. Para responder 
a esa demanda, la TTV amplió su capaci-
dad operativa: pasó de 12 a 20 andenes y de 
250 a 660 bodegas destinadas al expendio 
de frutas, legumbres, abastos, lácteos y ali-
mentos preparados.

El también conocido mercado mayorista de 
Montebello nació como proyecto en 1996, 
con el objetivo de organizar el comercio in-
formal que operaba en condiciones insalu-
bres en la calle Pedro Pablo Gómez (PPG). 
Cuatro años después, en el 2000, abrió sus 
puertas a los primeros comerciantes forma-
lizados. “Este mercado es súper importan-
te para Guayaquil, está muy bien ubicado, 
aquí no hay congestión de carros, todo flu-
ye bien (…) de aquí abastecemos produc-
tos de la Sierra, de la Costa, de todos lados”, 
afirmó Braulio Tomalá, comerciante de le-
gumbres.

En sus inicios, la TTV abastecía a 12 mer-
cados municipales. Hoy, llega a más de 50. 
Grace Valdés, otra de las comerciantes, des-
taca la transformación que supuso trabajar 
en un espacio formal y ordenado. “Para 
nosotros la actividad cambió totalmente. 
En la PPG se trabajaba en las calles, con un 
charol de comida y todo prácticamente al 
aire libre. Aquí, desde que llegamos, cada 
comerciante cuenta con un local estableci-
do con un alterno y auxiliar. Para nosotros 

es un cambio diferente, organizados y esto 
nos hace dar un mejor servicio”, enfatizó.

El alcalde Aquiles Alvarez ha ejecutado una 
serie de mejoras para optimizar el funcio-
namiento del mercado. Entre ellas, la habi-
litación de una nueva garita de salida vehi-
cular, la intervención de casetas de cobro, la 
instalación de 12 cajeros automáticos para 
el pago de parqueo, la construcción de 20 
centros de acopio y la rehabilitación de 300 
metros de vías internas, por donde circulan 

diariamente más de 7.000 vehículos livia-
nos y 300 pesados.

Como parte del plan de mantenimiento 
previsto, se contempla una intervención 
general que incluye trabajos de pintura, 
adecuaciones metalmecánicas y obra civil. 
“Esto no tiene por qué parar, esto tiene que 
surgir”, afirma Gustavo Fischer Meza, de 
64 años, uno de los comerciantes que ha 
acompañado el crecimiento del centro ma-
yorista desde sus inicios.

La Terminal de Transferencia cumple 25 años 
abasteciendo a Guayaquil y su zona de influencia
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 Natura, líder en belleza y cosmética en La-
tinoamérica, fue reconocida como la marca 
más sustentable del mundo en el Brand Blue-
print Awards de Kantar, líder mundial en da-
tos, insights y consultoría. La ceremonia tuvo 
lugar en el prestigioso Festival Internacional 
de Creatividad de Cannes. Otras 13 marcas 
fueron galardonadas en otras categorías, sien-
do Natura la única latinoamericana.

Natura fue la marca con mejor desempeño 
en la Puntuación de Sustentabilidad (Sus-
tainability Score) en el análisis "Blueprint 
for Brand Growth", que se basa en una am-
plia base de evidencia, derivada del análi-
sis de 880 marcas en 22 países, que abar-
ca 5.400 millones de datos actitudinales y 
1.100 millones de registros de compra reco-
pilados durante la última década.

El Plan utiliza el modelo “Meaningful, Di-
fferent & Salient” ("Significativo, Diferente 
y Destacado"), que demuestra que las mar-
cas que se distinguen por ser "significativa-

mente diferentes" ante un mayor número 
de consumidores logran una penetración 
de mercado hasta cinco veces superior a 
la de sus competidores. Cada categoría del 
premio Kantar representa un "acelerador 
de Crecimiento", un camino identificado 
por este plan para alcanzar el éxito.

La directora de marketing de Natura, Ta-
tiana Ponce, representó a la compañía en 
la ceremonia. "Este reconocimiento es un 
inmenso honor y confirma la convicción 
de Natura de que la Regeneración y el im-
pacto positivo son el camino correcto ha-
cia un futuro más próspero y el motor para 
construir una marca cada vez más sólida y 
resiliente", afirmó. “Ser una marca signifi-
cativamente diferente para los consumido-
res es la consecuencia natural de nuestras 
prácticas de comercio justo con las comu-
nidades amazónicas, la gestión ética de la 
biodiversidad y la próspera relación con 
nuestra red de millones de Consultoras 
de Belleza en toda Latinoamérica. No son 

sólo diferenciadores éticos, sino activos es-
tratégicos que generan valor, fortalecen la 

lealtad del consumidor e impulsan un cre-
cimiento sólido y duradero”, destacó.

 Grupo Entregas presentó oficialmente su cuarta 
Memoria de Sostenibilidad, un documento que 
consolida su compromiso con el desarrollo eco-
nómico, el cuidado ambiental y la equidad so-
cial, destacando su evolución como referente en 
logística sostenible en Ecuador y la región. Esta 
memoria, elaborada bajo los estándares interna-
cionales GRI (Global Reporting Initiative), re-
fleja con transparencia los avances, retos y opor-
tunidades de la compañía durante el año 2024.

La MDS de Grupo Entregas demuestra que la 
sostenibilidad puede ser rentable. Desde la im-
plementación de su estrategia ESG, la empresa 
ha logrado ahorros superiores a los $25.000 
gracias a iniciativas como el programa de Mo-
vilidad Sostenible y su sistema de energía solar, 
contribuyendo directamente a la rentabilidad 
operativa y al fortalecimiento de su cadena de 
valor. En 2024, el 3.5% de la inversión total de la 
compañía fue destinado a proyectos sostenibles, 
ratificando su visión de crecimiento responsa-
ble. Esta apuesta permitió, entre otros resulta-
dos, una reducción de más del 20% en emisiones 
de CO₂ respecto al año base 2021, alineándose 
con la meta de carbono neutralidad para el 2050.

Bajo el enfoque de “Logística con Propósito”, 
la compañía ha impulsado acciones concretas 
como la transformación de su flota, con un 50% 
de vehículos eléctricos operativos y la meta de 
alcanzar el 100% en 2025. Solo en 2024, Gru-
po Entregas generó un 200% más de ahorro en 
consumo de combustible comparado con el año 
anterior.

El documento también incluye proyectos en 
proceso de perfeccionamiento como ECO-

PACK, que en este año lanzará su versión 2.0 
con el apoyo de RAYA Estudio, start-up ecua-
toriana que generará un sistema de seguridad 
sostenible para el envío de pasaportes. Se estima 
que esta nueva alianza permita la reducción de 
costos operativos en un 25% y el aumento del 
impacto ambiental positivo mediante materia-
les reciclados. Además, el convenio con NFTree 
permite actualmente medir y compensar la hue-
lla de carbono de los envíos nacionales median-
te blockchain y la conservación del Chocó An-
dino, brindando a los clientes acceso a sus datos 
de huella de carbono (alcance 3).

El componente social también se vio fortalecido. 
Más del 30% de la nómina de Grupo Entregas 
está conformada por talento diverso, mientras 
que programas como Escuela de Courier (en 
colaboración con entidades como ACNUR, 
MINTEL, World Vision y UTPL) capacitan a 
mujeres jefas de hogar y personas en situación 
de movilidad humana. Además, en 2024, 340 
colaboradores participaron en programas inter-
nos de capacitación en temas como economía 
circular, eficiencia energética y responsabilidad 
social, promoviendo una cultura organizacional 
sostenible.

Esta sólida estrategia y visión a futuro posicio-
na a la empresa como líder del sector, siendo 
reconocida como el Primer Operador Logístico 
Sostenible del país en el ranking MERCO 2024, 
y gestionando su recertificación como una EM-
PRESA B (B-Corp) de SISTEMA B, atrayendo 
asociados comerciales y aliados estratégicos ali-
neados con criterios ESG.

Como evidencia de su compromiso con una operación de triple impacto

Grupo Entregas presentó su cuarta Memoria de Sostenibilidad

De izquierda a derecha: Juan Sebastián Aguirre, gerente comercial; María Paulina Romo, 
presidenta; y Boris Aguirre, gerente general de Grupo Entregas, durante el evento de lanza-
miento de la IV Memoria de Sostenibilidad, realizado en el Jardín Botánico de Quito.

●	 Desde	la	implementación	de	su	estrategia	ESG,	la	empresa	ha	
logrado	ahorros	superiores	a	los	$25.000.	
●	 En	2024,	el	3.5%	de	la	inversión	total	de	la	compañía	fue	des-
tinado	a	proyectos	sostenibles,	permitiendo	una	reducción	de	más	del	
20%	en	emisiones	de	CO	respecto	al		2021.
●	 Al	momento,	el	50%	de	los	vehículos	operativos	de	su	flota	son	
eléctricos,	y	la	meta	es	alcanzar	el	100%	en	2025.

Natura es reconocida como la marca más sustentable del mundo
●	 El	premio	fue	otorgado	por	Kantar	durante	el	Festival	Cannes	Lions.
La	marca	obtuvo	el	mejor	desempeño	en	percepción	de	sustentabilidad	en	un	estudio	con	880	marcas	en	22	países.
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Todo está listo para la segunda edición del Festival “Mana-
bí Gastronomía Milenaria”, que se llevará a cabo el sábado 
28 y domingo 29 de junio en el Parque Las Vegas de Por-
toviejo, como parte de la programación oficial del Mes del 
Manabitismo.

La Prefectura de Manabí anunció que este evento reunirá 
a más de 60 expositores gastronómicos y presentará más 
de 100 platos tradicionales, elaborados con ingredientes 
ancestrales y técnicas culinarias heredadas de generación 
en generación.

"Este festival con mucho color y alegría es un homenaje a 
nuestras raíces. Cada plato, cada ritmo, cada gesto de nues-
tra gente nos recuerda de dónde venimos y hacia dónde va-
mos como provincia orgullosa de su historia y diversidad", 
expresó el prefecto Leonardo Orlando durante la rueda de 
prensa del miércoles 18 de junio.

El festival comenzará a partir de las 10:00 de la mañana, 
y además de la oferta culinaria, contará con una programa-
ción cultural integral:

▪️	Showcooking,
▪️	Emprendimientos	y	productos	locales,
▪️	Exposición	de	arte,
▪️	 Y	 una	 cartelera	 musical	 estelar	 con	 la	 pre-
sentación	de	Don	Medardo	y	 sus	Players,	Los	
Terribles	Diamantes,	 Chinto	 Torres	 y	 agrupa-
ciones	locales.

Esta iniciativa no solo busca deleitar los sentidos, sino 
también fortalecer el sentido de pertenencia, fomentar el 
orgullo manabita y dinamizar el turismo, la economía y la 
cultura de la región.
La Prefectura de Manabí extiende una invitación abierta 
a toda la ciudadanía para sumarse a esta fiesta que celebra 
el sabor, la identidad y la historia viva de la provincia. La 
entrada es libre.

Vuelve el Festival 
“Manabí Gastrono-
mía Milenaria” con 
más de 100 platos 
tradicionales
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Un	diálogo	con	su	decana,	
la	Arquitecta	María	Elena	Pin

Cuando tenía diecinueve años y cursaba 
estudios de arquitectura en la Universidad 
de Guayaquil, las ayudantías de cátedra 
se constituían en un verdadero honor para 
distinguir a los mejores estudiantes de cada 
una de las carreras del Alma Máter porteña. 
Entonces, María Elena Pin, inició una bri-
llante carrera en la docencia universitaria, 
cosa que no había estado en sus planes de 
vida, ya que, hasta ese momento, sus pen-
samientos profesionales apuntaban a los 
proyectos, planos y diseños de obras arqui-
tectónicas, para lo que estudiaba con gran 
pasión.

Ejerció el decanato de la FAU, es decir, la 
Facultad de Arquitectura y Urbanismo de 
la Universidad de Guayaquil, con la sol-
vencia necesaria que le permitió hacer, en 
tres años, lo que muchos no habían logrado 
en mayor extensión de tiempo.

Hace poco, el rector de la Universidad la 
convocó para que realice una labor de gran 
dimensión y dificultad. La designó como 
decana de la flamante Facultad de Pos 
Grado que, es la entidad que ha pasado a 
reemplazar al antiguo Instituto de Ciencias 
Internacionales y Diplomacia Antonio Pa-
rra Velasco.

Accesible, tanto como amable, aceptó 
nuestro requerimiento de diálogo para 
abordar los temas que, seguramente, in-
quietan a más de uno de los ciudadanos que 
han pensado ingresar a ese centro de altos 
estudios de las relaciones internacionales.

Al ingresar a las dependencias ubicadas en 
el tradicional barrio del astillero (Chimbo-
razo y Colombia), se recibe la bienvenida 
por parte de sendos bustos del Gral. Eloy 
Alfaro, Rafael Morán Valverde y el Dr. 
Antonio Parra Velasco, este último, figura 
emblemática de la diplomacia ecuatoriana.
En su oficina, la Arquitecta María Elena 

Pin, atendió nuestras interrogantes y resol-
vió así:

¿Cuál	es	el	estado	actual	
del	Instituto	de	Diplomacia?
R: Actualmente es la Facultad de Pos Gra-
do Antonio Parra Velasco y tiene como 
propuesta académica la Maestría en Re-
laciones Internacionales. Pero, también y, 
conjuntamente con una comisión de do-
centes de la Facultad de Jurisprudencia, 
hacemos los estudios pertinentes para crear 
una carrera de tercer nivel en Relaciones 
Internacionales. Obviamente que, la activi-
dad diplomática se ha desarrollado desde 
la ciudad de Quito, por ser la capital. Por 
eso, queremos proponer a la Cancillería 
que la unidad académica de Guayaquil se 
convierta en su soporte.

¿El	centralismo	ha	sido	un	factor	
para	que	la	carrera	diplomática	no	
se	desarrolle	mejor	en	Guayaquil?
R: Yo no lo calificaría de esa manera. Lo 
que sucede es que la política exterior del 
estado se realiza desde la capital de la Re-
pública, por obvias razones, como ya lo 
manifesté. En Guayaquil, existe el Cuerpo 
Consular que, en concordancia con la Can-
cillería ha venido avanzando con un impor-
tante accionar. Esa es la razón de proponer-
nos como el soporte que he mencionado, 
para que, lo que se planifica y realiza en 
Quito, tenga su réplica adecuada en Gua-
yaquil y la Costa. Claro que se van a des-
centralizar ciertas funciones, pero con el 
ánimo de convertirnos en la ayuda idónea 
para las políticas de relaciones exteriores 
del país, en virtud de la confianza que será 
depositada en nuestros jóvenes profesiona-
les.

¿Quiénes	pueden	seguir	
la	carrera	diplomática?
R: El perfil de los aspirantes a ingresar a 
nuestra Facultad es amplio. Se incluye a 
todos los profesionales de tercer nivel, que 
tengan una experticia de cuarto nivel y que 

estén interesados en incursionar en el cam-
po de las ciencias internacionales, para que 
puedan tener esa oportunidad. Creemos 
que esta actividad está muy vinculada a la 
cultura, por lo que, todo profesional debe 
promover las potencialidades culturales 
de nuestros connacionales y así, promover 
también, la imagen del Ecuador.

¿Cuáles	son	las	actividades	
previstas	en	el	corto	plazo?
R: Para iniciar esta nueva fase de la Fa-
cultad de Pos Grado tenemos programado 
un evento latinoamericano con motivo de 
recordar el natalicio del Libertador Simón 
Bolívar que lo vamos a llevar a cabo en la 
Casona Universitaria que es un edificio que 
forma parte del Patrimonio Cultural de la 
ciudad. La Universidad está empeñada en 
dar a conocer a la ciudadanía los compo-
nentes del Patrimonio tangible e intangible.

María Elena Pin, como arquitecta que es, 
está empeñada en levantar la nueva Fa-
cultad de Pos Grado de la Universidad de 
Guayaquil en todos sus aspectos. En lo físi-

co, nos dio a conocer 
que el predio donde 
se asienta la unidad 
académica está con-
cedido, mediante un 
Comodato por cin-
cuenta años, con el 
Municipio. Aspira a 
recuperar la fachada 
de las instalaciones 
en cuyo acceso sor-
prende la presencia 
majestuosa de año-
sos y, por ende, cor-
pulentos árboles que 
brindan sombra a los 
visitantes y, a los vi-
gilantes bustos de Al-
faro, Morán Valverde 
y Parra Velasco.

El Instituto de Diplomacia ya no existe. Se convirtió 
en la Facultad de Pos Grado de la U. de Guayaquil

Enrique Álvarez Jara
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IRÁN ANUNCIA REPRESALIAS 
CONTRA ESTADOS UNIDOS

El ministro de Relaciones Exteriores del régimen de 
Irán, Abbas Araghchi, calificó el ataque estadouni-
dense contra instalaciones nucleares iraníes como una 
“violación grave de la Carta de la ONU, del derecho 
internacional y del Tratado de No Proliferación 
(TNP)”, y advirtió que las acciones tendrán “conse-
cuencias duraderas”.

CORTOS KCH FM RADIO

PRIMERA PASTILLA 
PARA LA OBESIDAD

Científicos uruguayos tuvieron resultados promete-
dores en las fases iniciales del desarrollo de SANA, 
que estimula el gasto energético y logró demostrar 
que disminuye la masa grasa. Las diferencias con 
Ozempic.

PIDEN REINICIAR 
CONVERSACIONES DIPLOMÁTICAS 

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von 
der Leyen, pidió este domingo al régimen de Irán 
comprometerse con “una solución diplomática 
creíble” para evitar una mayor escalada en Oriente 
Medio, luego del bombardeo de Estados Unidos con-
tra tres de las principales instalaciones del programa 
nuclear iraní.

Al 21 de junio del 2025, la indignación 
internacional se intensifica a medida que 
las Naciones Unidas y la Unión Europea 
emiten advertencias urgentes sobre lo que 
describen como violaciones sistémicas 
del derecho internacional humanitario 
en Gaza. Las agencias de la ONU denun-
cian una «crisis humanitaria cada vez más 
profunda», señalando que los palestinos 
corren el riesgo de morir simplemente por 

intentar recoger alimentos en los puntos 
de distribución.

Diplomáticos europeos, haciéndose eco 
de las preocupaciones de la ONU, acusan 
a las fuerzas israelíes de utilizar la ham-
bruna como arma de guerra, atacando 
a civiles y a la ayuda humanitaria. Estas 
acusaciones se sustentan en pruebas sate-
litales e informes de ONG que denuncian 

«patrones de genocidio y limpieza étnica».

La Alta Representante de la UE para 
Asuntos Exteriores, Kaja Kallas, publicó 
una nueva evaluación jurídica que declara 
que existen «indicios» de que Israel podría 
haber incumplido sus obligaciones en ma-
teria de derechos humanos en virtud del 
Acuerdo de Asociación UE-Israel. El do-
cumento cita tácticas sistemáticas —blo-
queo de ayuda, bombardeo de hospitales, 
desplazamiento de comunidades enteras y 
restricción del acceso a los medios de co-
municación— como posibles crímenes de 
guerra o crímenes de lesa humanidad.

España y otros nueve Estados miembros 
presionan ahora a Bruselas para que im-
ponga sanciones selectivas o suspenda el 
acuerdo de asociación, lo que intensifica 
las tensiones diplomáticas. Las escaladas 
violentas complican la difícil situación 
humanitaria. En la madrugada de este sá-
bado, ataques aéreos israelíes impactaron 
Gaza e Irán, causando al menos 55 muer-
tos, 53 de ellos civiles en Gaza, incluyendo 
cinco cerca de un punto de ayuda humani-
taria, y dos bajas de mando militar vincu-
ladas a actores respaldados por Irán.

La Administración de Donald Trump 
negó ayer estar en guerra con Irán tras el 
histórico bombardeo estadounidense de 
la noche del sabado contra instalaciones 
nucleares iraníes, mientras la República 
Islámica advirtió de “consecuencias dura-
deras”.

«No estamos en guerra con Irán. Estamos 
en guerra con su programa nuclear. Y es-
tamos increíblemente agradecidos y orgu-
llosos de los pilotos de la Fuerza Aérea que 
hicieron un trabajo increíble anoche», de-
claró el vicepresidente, JD Vance, en una 
entrevista con la cadena NBC.

Vance añadió que Estados Unidos no tie-
ne “ningún interés en desplegar tropas 
sobre el terreno”, aunque también advirtió 
que Teherán enfrentará “una fuerza abru-
madora” si decide responder con ataques 
contra objetivos estadounidenses.

En la misma línea, el secretario de De-
fensa, Pete Hegseth, aseguró en rueda de 
prensa que el operativo no perseguía un 
“cambio de régimen” en Teherán ni atacó 
a la población civil, sino que tenía como 
único objetivo debilitar la capacidad nu-
clear del país.

Sigue la evaluación de daños

Estados Unidos entró directamente en 
el conflicto entre Israel e Irán al lanzar la 
noche del sábado la operación Midnight 
Hammer (Martillo de Medianoche), con 
la que bombardeó las instalaciones nu-
cleares de Isfahán, Natanz y Fordó.

La operación, aprobada por el presidente 

Trump apenas minutos antes de su ejecu-
ción, incluyó el uso de 75 bombas y mi-
siles, y desplegó 125 aeronaves, entre ellas 
siete sofisticados bombarderos B-2, que 
tomaron por sorpresa a Teherán y logra-
ron evadir sus defensas aéreas.

El ataque se produce tras el fracaso de las 
negociaciones nucleares entre Washington 
y Teherán. Según el Pentágono, se alcanza-
ron todos los objetivos previstos, aunque 
todavía sigue la evaluación de daños y es 
pronto para saber si el programa nuclear 
iraní ha sido desmantelado.

Según las autoridades iraníes, ninguno de 
los heridos en los bombardeos presentan 
contaminación radiactiva, aunque no se 
han proporcionado detalles del número de 

víctimas.

¿Habrá represalias?

Irán convocó una reunión urgente del 
Consejo de Seguridad de la ONU para este 
mismo domingo y acusó a Estados Unidos 
de haber iniciado una “guerra peligrosa”.

El ministro de Exteriores, Abás Araqchí, 
advirtió que el ataque “tendrá consecuen-
cias duraderas” y aseguró que su país se re-
serva “todas las opciones” para responder.

Estados Unidos mantiene miles de sol-
dados desplegados en bases militares por 
todo Oriente Medio, posibles blancos de 
represalias.

EE.UU. niega estar en guerra con 
Irán, tras el histórico bombardeo

Palestina desolada por los 55.000 
muertos que Israel ha perpetrado
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Luis Viera De La Rosa

Roberto Passailaigue, exministro de educa-
ción, Canciller de la Universidad Ecotec y 
profesor de la UEES, en diálogo con KCH 
FM Radio 90.9 y KCH TV, hizo un análi-
sis del momento que vive la educación en 
el país.

¿En	tiempos	de	guerra,	como
podemos	rescatar	la	educación?
R:Es muy interesante su pregunta y para 
esto, nosotros debemos ser muy creativos, 
así lo había manifestado en un artículo; el 
sistema educativo y las pruebas Ser bachi-
ller, de los dos últimos años, demuestran 
que no están funcionando; siete de cada 
diez estudiantes no conocen lo mínimo de 
Matemáticas; ocho de cada diez no cono-
cen los conceptos mínimos de Lenguaje, 
Lengua y Literatura; y, así no aprueben con 
el puntaje de siete, todos se habrían queda-
do de año, estas pruebas que se les aplica 
de manera general, revelan que el sistema 
educativo ha reprobado en el Ecuador. Esto 
nos pone demasiado inquietos y nos hace 
concluir que se deben hacer los correctivos 
del caso; siempre se alega que las escuelas, 
que los colegios; pero esto viene desde las 
leyes educativas. Una buena parte por ser 
garantistas de los derechos de los estudian-
tes que ha aminorado la exigencia, la rigu-
rosidad académica se ha reducido; ya no 
se pueden dictar muchas materias; ya no 
se puede reprobar las materias; y, hay que 
aprobar a todos los estudiantes así no tengan 
los conocimientos, porque dicen que perder 
un año traumatiza al estudiante. Tiene que 
repetir el año para adquirir los conocimien-
tos necesarios y seguir el ciclo evolutivo 
de las materias porque, de lo contrario, no 
puede comprender lo que viene después. He 
dicho hace mucho tiempo que nuestro sis-
tema educativo está fracasando y, hay que 
reinventar; porque suenan las alarmas en el 
sistema educativo. Tal como lo dijo el ex-
presidente de Uruguay, Pepe Mujica, recien-
temente fallecido, en la casa se enseñan va-
lores, ética, moral, respeto y en los colegios 
las materias; ahora se trasladan todas estas 
responsabilidades a los colegios. Hay que 
practicar la lecto-escritura; aquí nadie lee y 
si lee no sabe decodificar el contenido de las 

ciencias y, eso es un gran problema. Hay que 
hacer una consulta nacional para saber qué 
Ecuador queremos, si queremos un Ecuador 
técnico, más científico, más agrícola, más 
minero y, en mesas de diálogo decidir el 
país que queremos y qué tipo de educación 
se debe impartir para aplicar las metodolo-
gías en busca del perfil de los profesores que 
van a formar a estos ciudadanos.

¿Cuáles	 son	 las	 principales	 falencias	
del	sistema	educativo	en	nuestro	país,	
cuán	es	el	papel	de	 la	 infraestructura	
adecuada?
R: La situación de la infraestructura es muy 
real, el país está pasando momentos difíciles 
en su economía, como consecuencia de ma-
las decisiones de los gobiernos anteriores, 
pero esto va a recuperarse por las medidas 
que se están tomando; el mejoramiento de 
la infraestructura, complementado con la 
conectividad y demás herramientas, la ca-
pacitación permanente del magisterio va a 
permitir mejores resultados, además que de-
bemos regresar a los colegios normalistas.

¿Qué	hacer	para	evitar	
la	deserción	escolar?

R: Primero, tener los conceptos claros de 
qué queremos formar; la deserción se da por 
falta de conocimiento, por falta de empatía, 
por falta de estímulos, por falta de controles 
al interior de la escuela, como el acoso, el 
bulling; también se da por la falta de rigu-
rosidad académica y la falta de disciplina; 
tenemos que cambiar el pensum, la metodo-
logía; hacer una reforma al sistema educati-
vo, pero no desde los escritorios de personas 
enquistadas en el magisterio, sino con la 
participación de la sociedad.

Tres	de	cada	diez	jóvenes	de	los	países	
afectados	 por	 conflictos	 o	 desastres	
naturales,	 son	 analfabetos,	 según	 las	
estimaciones	de	la	UNICEF	¿cómo	re-
ducir	estos	índices?
R: Existen dos tipos de analfabetismo: uno 
de lectura real de decodificación de las pa-
labras y, el otro, es el analfabetismo digital 
mayormente en las personas adultas mayo-
res en un 80%, porque hay estudiantes que 
terminan sin saber leer y escribir, medio 
descifran, pero no entienden lo que leen; no 
pueden leer oraciones compuestas; no pue-
den escribir una redacción de diez líneas; no 
hilvanan ideas; y, no leen en forma corrida. 
Hay que volver a las estructuras de antes y 
no, que pasen de año, sin saber leer ni escri-
bir, porque ese producto llega a las universi-
dades y termina en malos profesionales.

¿Cómo	mejorar	la	educación	
de	la	mano	de	la	tecnología?
R: Hoy no se puede concebir un sistema 
educativo sin tecnología, a pesar de que 
algunos establecimientos no poseen estos 
dispositivos, hay otros que sí se han preocu-
pado y, esto termina en una mejor calidad de 
la educación.

¿En	Ecuador	aún	no	es	posible	hablar	
de	libre	ingreso	a	las	universidades?
R: A veces se confunde el libre acceso con 
igualdad de oportunidades, es el estudiante 
que a lo largo de su aprendizaje debe ir for-
mando esas oportunidades; tiene que ir mo-

delando sus experiencias y su conocimiento; 
la diferencia en este caso es el que más sabe 
y el que menos sabe; hay estudiantes que 
van a los colegios a quemar banca y muchos 
quieren hacer dinero con menos esfuerzo.

¿Qué	significa	para	usted	el	plan	de	ca-
pacitación	de	un	docente?
R: Se supone quien sale de la universidad 
con su título está capacitado, más no todos 
lo están; muchos tienen un cartón y nada 
más, deben capacitarse utilizando por lo 
menos un mes del tiempo de vacaciones 
obligatoriamente, en las nuevas tendencias, 
en metodologías, incluso, en inteligencia 
artificial que ahora que está en boga. En 
el tiempo que fui ministro de educación se 
hizo una capacitación nacional con la ayuda, 
por cierto, de las facultades de Filosofía del 
país, los gobiernos seccionales y la UNE.

¿Considera	importante	la	modalidad	
dual	en	la	educación	del	país?
R: En Ecuador existe el bachillerato normal 
y la educación técnica, que es la que prepara 
al estudiante para que al final sea una perso-
na de conocimiento de producción y pueda 
trabajar; esto se lo ha querido hacer median-
te las pasantías profesionales, hay carreras 
clásicas que sirven para producir ciencias 
y las que sirven como carreras intermedias 
para ramas técnicas.

¿Qué	opina	de	las	propuestas	
que	ha	hecho	el	Gobierno	
en	materia	de	educación?
R: Todo cuanto contribuya al sistema educa-
tivo es positivo, el sistema de becas es muy 
positivo, el apoyo a la educación fiscal es 
muy bueno, lamentablemente en educación 
hay que ir más allá.

¿Cuándo	usted	fue	ministro	de	
educación	le	alcanzó	el	presupuesto	
que	le	asignaba	el	Estado?
R: Nunca, nunca alcanzaba; solo en gasto 
corriente se iba el 80% del presupuesto; en 
la actualidad hay la disposición de que, el 
6% del PIB sea destinado a la educación, 
pero esto apenas llega al 3,5 y 4%, espe-
remos que el nuevo gobierno logre romper 
esas barreras de retroceso; la educación es 
la base para superar todos los problemas que 
estamos viviendo, tenemos que ser claros, si 
no tenemos buena educación nunca vamos a 
tener buen producto profesional.
Finalmente señaló que el mejor legado de 
Roberto Passailaigue es su familia y como 
contribución a la educación ha laborado en 
todos los lugares; tiene 53 años en la docen-
cia, ha estado en escuelas de campo, de ciu-
dad, de sectores marginales; escuelas, cole-
gios, jardines, universidades; dos ocasiones 
en el Ministerio de Educación y, piensa que 
la rectitud en la enseñanza es lo principal; 
mantener un criterio real de la calidad aca-
démica y la rigurosidad en la enseñanza uni-
do al procedimiento conductual de la disci-
plina, del respeto en valores y todo esto es lo 
que forma al ser humano mencionó.

ROBERTO PASSAILAIGUE: 
El sistema educativo ha reprobado en el Ecuador


